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В мае село Солнечная Поляна преображается - тонет в белой пене цветущих садов, в
фиолетовой дымке сирени. На улицах людей мало - дачники ещё не приехали, а у
местных жителей «горячка» - возделывают свои огороды и цветники. Трудятся упоённо,
ведь весенний день год кормит. 
В школе-интернате
Приближение конца учебного года ощущается и в школе-интернате № 3. Вот-вот
прозвенит последний звонок. 
Директор А.В. Телегин рассказывает:
- В настоящее время у нас 126 учеников. Это дети с ослабленным здоровьем со всей
Самарской области, в большинстве своём из Тольятти. Но мы отнюдь не лечебница. В
основном ребята приезжают из семей, в которых взрослые страдают заболеваниями
органов дыхания. У нас дети из больной среды попадают в здоровую. Дышат свежим
воздухом, шесть раз в день получают полноценное питание, соблюдают режим дня. За
счёт всего этого крепнут.
Ну и, конечно, врачи наблюдают за нашими питомцами. Регулярно все дети проходят
диспансеризацию в Жигулёвске. Из Самары приезжают посмотреть их врачи узких
специальностей. Два раза в год наш интернат навещает главный детский фтизиатр
области. Цель диспансеризации - вовремя выявить патологии у детей и принять меры. 
- Оторваться от семьи в семь-восемь лет, начать жить в интернате достаточно трудно.
- У нас же не закрытое учреждение. Родители приезжают, берут ребят домой на
выходные, на каникулы. Летом интернат пустеет. И ещё у нас замечательные педагоги,
отработавшие с детьми уже по 15-20 и более лет. Работает очень много кружков,
постоянно проходят мероприятия. Так что многие дети и не хотят уезжать.
Конечно, мы отмечали День Победы. Три года назад наша школа была инициатором
создания местного «Бессмертного полка». И теперь, когда идёт наша колонна
«Бессмертного полка», в неё вливаются местные жители. В этом году одна женщина
очень хотела принять участие в шествии, пронести портрет своего отца, но не могла
прийти. Она принесла портрет, и наши ребята его пронесли вместе с другими.
В преддверии праздника мы даже съездили в Ширяево и убрались там у стелы
погибшим воинам. В Ширяево же теперь нет своей школы, и эту работу сделали мы.
- Сейчас и в медицине, и в педагогической сфере проблема с кадрами. А как у вас?
- Как и везде. Выручает совместительство, два педагога приезжают на работу из
Жигулёвска. У нас ведь обычная программа, никаких льгот нет. Наши девятиклассники
так же будут сдавать ГИА…
- Вы поддерживаете потом связь с выпускниками?
   

- Конечно. Нам пишут и те, кто уехал учиться в техникумы и колледжи, приходят и из
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армии письма. Один наш выпускник теперь контрактник, служит рулевым на корабле
«Жигулёвск». Он сам местный, из Богатыря. 
- Материальное обеспечение?
- Дети в интернате находятся на полном государственном обеспечении. Мы не имеем
затруднений с питанием, мягким инвентарём, лекарственными препаратами. Каждый год
выделяется определённая сумма на ремонт. Но, к сожалению, не хватает средств на
организацию досуга.  Хотелось бы регулярно вывозить ребят в цирк, музеи,
туристические поездки. 
Интересно живётся
Зато ребята в интернате читают. Воспитатель М.В. Шалдуга провожает меня в
библиотеку. Мы проходим мимо открытой двери одного из классов, и ребята дружно
здороваются. Чудеса! Когда-то нас тоже учили здороваться с любым взрослым, который
пришёл в школу. Но сейчас подобное проявление вежливости встретишь редко.
Библиотека находится в подвальном помещении. Но здесь чисто и уютно, даже немного
сказочно, потому что библиотекарь А.Н. Григорьева  руководит ещё и кукольным
театром «Колобок». 
Александра Николаевна пришла сюда работать много лет назад. 
- Интернату скоро будет сорок лет, - рассказывает она. - За последние годы он расцвёл,
обновился. Правда, ребят теперь тут учится меньше, раньше было по 25-27 человек в
классе, теперь 17-18. Но после ремонта условия стали гораздо лучше. В самой большой
спальне теперь восемь человек, в других меньше. Ребёнок должен чувствовать, будто
он в семье, дома. Раньше наших питомцев можно было узнать по одинаковой одежде, а
теперь ребята одеты с иголочки, ещё и перебирают вещи - то не буду надевать, это не
модно.
Изменилась и библиотека. Когда я пришла, тут было три деревянных стеллажа с
книгами, а теперь очень неплохой фонд. Наши ребята в отличие от многих своих
сверстников читают, любят книги. Мы постоянно приглашаем интересных людей. Перед
учащимися выступали поэт из Тольятти Семён Краснов, писатель Михаил Ларионов.
Последний - уроженец Самары, но силой обстоятельств с детства жил в Москве. Ныне
проживает в Жигулёвске, печатается в региональном журнале «Русское эхо», у него
вышел роман «Неисповедимы пути». И отец его, и дед занимались пароходством,
начиная с царских времён и до современности. И лётчик приезжал к ребятам, была
тематическая встреча «Небо выбрало нас». Дети очень заинтересовались, потом брали
читать литературу о лётчиках.
Мы делимся накопленным опытом с педагогами из других городов.  Недавно выезжали в
Ульяновск, рассказывали о нашем интернате.  И учителя по-доброму позавидовали: «Как
вы интересно живёте!»
Красота своими руками
К нашему разговору присоединяется М.В. Шалдуга. Вместе вспоминаем Солнечную
Поляну, какой она была много лет назад.
- Я родилась здесь, коренная сельчанка, - рассказывает Марина Владимировна. - 
Помню народные гуляния в парке, посвящённые Дню нефтяника. Там сейчас стоят
водоочистные сооружения, а были шикарные клумбы. Работала танцплощадка,
прекрасные качели-карусели, летний кинотеатр, смотреть фильмы приходило очень
много людей. Все лавочки, бывало, как муравьи, облепят. Парк носил имя Валентины
Терешковой. 
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Когда мы с родителями гуляли, улицы были освещены до самого Богатыря, дороги
идеально заасфальтированы. Посёлок утопал в зелени. Цвели георгины, росли мальвы.
Вся Солнечная Поляна - сплошной ковёр из цветов. 
На стадионе проходили пионерские линейки, кроссы, слёты. Стояли трибуны, местные
жители приходили посидеть, посмотреть. А сейчас по стадиону пролегает дорога, всё
вытоптано.
А сколько тогда было ветеранов войны! На День Победы - колонны шли. У каждого на
груди - ордена, медали. Сейчас уже только дети войны остались, как память нам. 
Теперь и людей в селе проживает меньше, в том числе и детей мало. Раньше средняя
школа на Солнечной Поляне была десятилеткой, в ней училось две тысячи детей, по
сорок человек в классе, в две смены. Параллели доходили до буквы «г».  А сейчас в
школе осталось около сотни детей. Уезжают люди…
- От того, что работы нет?
Марина Владимировна кивает. Работы нет, но недостаёт и того, что раньше называли
социальной сферой, а теперь зовут пышным словом «инфраструктура».
- Нет бани, а мы так просили её сделать! Марафонцы, которые бегут в октябре на приз
«Самарской Луки», могли бы помыться у нас. Просили модульную поликлинику - тоже
пока не выходит. Хорошо хоть будет приезжать мобильный комплекс - несколько раз в
год врачи станут проводить осмотр. Дороги разрушаются. Туристическая
инфраструктура развивается в Ширяево, а к нам гости из других городов заезжают
только посмотреть дом с лебедями. Дедушка, который этих лебедей сделал, уже умер, в
доме одна бабушка живёт.
- Зато теперь в селе есть храм…
- Только подъезжаешь к Солнечной Поляне и сразу видишь золотой блеск куполов.
Храм стал визитной карточкой нашего села. Отца Георгия Жаркова мы очень уважаем.
Замечательный батюшка - очень воспитанный, скромный. И сам храм -  жемчужина всего
побережья.
А мы живём своей жизнью. И очень любим своё село. Стараемся сохранить красоту
каждый на своём участке.  Теперь в домах на подоконниках цветут орхидеи, а в садах –
жасмин, черёмуха, сирень. Весной у нас на Солнечной Поляне буквально каждый камень
цветёт. Зацепилось где-то за скалы зёрнышко – и теперь скалы стоят в золотых,
розовых, белых цветах.
В сельском клубе
Мы идём к зданию клуба. 
- Есть у нас в селе аптека, несколько частных продуктовых магазинов, отделение
Сбербанка, - рассказывает Марина Владимировна. - А вот здесь перед клубом когда-то
продавали самую вкусную на свете газировку с «двойным» и «тройным» сиропом.
Старожилы до сих пор её вспоминают.
Возле клуба стоит машина. Люди проходят флюорографию.
Нас встречает заведующая библиотекой Н.И. Чернышева. В просторном здании клуба
прохладно. Слышны звуки баяна. Идёт занятие в одном из кружков художественной
самодеятельности.
- Ещё у нас сейчас проходят две выставки, - Наталья Ивановна открывает двери, - члена
Союза художников Татьяны Скачковой из Самары и Валерия Гуринова из Ширяево.
Замечательный живописец!  Окончил Пензенское худучилище. Работает так быстро, как
импрессионисты. Кладёт широкие, крупные мазки, и его картины передают впечатление,
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они дышат. Очень плодовитый автор, работ у него много.  Регулярно ездит за границу и
там успевает рисовать, привозит пять-шесть картин.
В фойе стоит витрина, внутри которой куклы ручной работы. Сделала их Елена
Погодина из Тольятти. Она приезжает, даёт ребятам мастер-классы. К Рождеству
делали ангелов, к Масленице - масленичных кукол. 
На дверях таблички с названиями кружков. Здесь собираются любители бардовской
песни, там - хореографии, есть и драмкружок. Летом даже шотландские танцы будут,
если наберётся группа.
А самую светлую комнату на втором этаже занимает библиотека.
- Мало сейчас получаем новых книг и периодики, - с грустью говорит Наталья Ивановна.
- «Жигулёвский рабочий», «Приусадебное хозяйство», тоненькое издание для женщин -
вот, пожалуй, и всё. Иногда люди дарят книги.
Когда мы уже уезжали из села, подошёл местный житель, попросил сфотографировать
огромную свалку мусора.
- Не вывозят в достаточном количестве, - пожаловался мужчина.
Так и живёт село. С одной стороны, выживает, как и тысячи сёл нашей России сегодня,
когда один экономический кризис сменяет другой. Выживает, с грустью вспоминая годы
своего расцвета. А с другой - живёт, несмотря ни на что. Ведь никуда не делись ни
красота здешних мест, ни красота душ людских.
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